

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

18 DE MARZO DE 1871

El grandioso movimiento realizado por el pueblo obrero de París hace veintinueve años se conmemorará dentro de un par de días por millones de proletarios.

Los que motejó de locos la burguesía internacional porque pusieron la mano sobre el Poder político; los que merecieron de la misma el dictado de incendiarios porque llevaron su defensa hasta los límites del heroísmo; los que fueron calificados de malos patriotas porque proclamaron la fraternidad entre todos los pueblos y por patria de los hombres toda la tierra; los tachados de insensatos y visionarios porque querían la muerte del privilegio y la dignificación del trabajo, serán ensalzados y bendecidos por las falanges obreras conscientes, que ven en ellos á sus más genuinos precursores.

Pero al ensalzarlos, al poner de relieve su honradez, su abnegación y su grandeza de alma, compararán estas hermosas prendas que les adornaban con las viles cualidades de que hizo gala en su lucha con ellos la burguesía francesa—fiel reflejo en aquel tremendo episodio de la lucha de clases de la burguesía de todas las naciones—, y deducirán lógicamente que elemento social que cae tan bajo, que clase dominante que se conduce con tanta cobardía, torpeza é iniquidad como la actual, es clase que se halla al borde de la tumba.

Y no harán esto solamente los que el 18 de marzo se reúnan para celebrar aquel gran hecho histórico: harán más. Pasarán escrupulosamente revista á todos los actos de decadencia de la clase patronal; señalarán la rápida descomposición que por todas partes presenta el régimen del salario, y demostrarán como en el campo burgués no hay más que ansia de explotación humana, sed insaciable de riquezas materiales y desamprensión total, sin que ni el crimen constituya reparo, para llegar á adquirirlas.

Y á la vez, para que se pueda percibir bien lo que ha de acabar con tanto mal y poner fin á las monstruosidades sociales, se patentizará la organización creciente de los explotados, el alejamiento del régimen caduco de cuanto en él había entero y sano, la conciencia, mayor cada día, de los oprimidos, y la hermosa conjunción de todo lo bueno, de todo lo inteligente y de todo lo útil tras la santa bandera de la emancipación humana.

La conmemoración del levantamiento del pueblo de París no es ya solamente la glorificación de los hombres que murieron en defensa de la causa de la Humanidad y la demostración del cariño y la gratitud que por los que realizaron el movimiento revolucionario más grande siente el proletariado militante, sino un acto demoledor, altamente demoledor del régimen egoísta y bárbaro en que vivimos.

Por eso cuantos ansiamos el pronto derrumbamiento de éste debemos tomar parte en la celebración de tan mag-

na jornada y procurar que haga lo mismo el mayor número de proletarios.

¡Honrar á los buenos, no sólo por honrarlos, sino para contribuir á la caída de un sistema social que ultraja y abochorna, es una acción verdaderamente hermosa!

CARLOS MARX

Diecisiete años hace hoy que dejó de existir el hombre que señaló con cierto tino á la clase trabajadora el camino de su emancipación y que la dió un cuerpo de doctrina con que batir en el terreno de las ideas á la clase privilegiada.

Si nos causa honda pena recordar la triste fecha de 14 de marzo de 1883, recibimos grato consuelo al ver como la inmensa labor del maestro insigne es cada vez más apreciada por todos—por enemigos y por amigos—, y como sus grandes verdades, ganando el ánimo de las masas explotadas, hace de éstas fuerza poderosa y terrible que tiene ya en jaque al mundo capitalista.

«¡Proletarios de todos los países, uníos!», gritaron Engels y él el año 1847 á los desposeídos de la Tierra, y recomendación tan hermosa está siendo hoy atendida por todos los que padecen esclavitud y miseria.

«La conquista del Poder político es el primer deber del proletariado», dijoles igualmente á los avasallados por el capitalismo, y hoy todos los proletarios conscientes trabajan y luchan por la conquista de ese Poder.

«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos», afirmó en los Estatutos de la Asociación Internacional, y hoy los trabajadores desertan de los partidos burgueses y constituyen un partido de clase para alcanzar su emancipación económica.

Por doquiera que tendamos la vista podemos observar que la clase trabajadora ha tenido en cuenta los consejos del gran revolucionario y que se dispone á cumplir los altos fines por el señalados y que libertarán á la Humanidad de los horribles males que la desigualdad social engendra.

Tributemos, pues, en este día un recuerdo de admiración y cariño al que tanto hizo por la causa de los oprimidos y celebremos los gigantescos progresos que sus redentoras ideas han hecho en todos los países civilizados.

LA SEMANA BURGUESA

El Congreso ha acordado dividir por gala en dos el Ministerio de Fomento.

La verdad es que nos estaba haciendo mucha falta otro ministro.

Porque hay muchos descontentos á quienes tapar la boca.

Puede que los montes continúen sin repoblar, y la canalización de nuestros ríos escrita en sendos artículos de *El Imparcial*, y los expedientes de obras públicas atados con balduque, y los maestros de escuela haciéndose la señal de la santa cruz en la bo-

ca; pero ¿es moco de pavo tener un ministro más con 30.000 *del ala*, un subsecretario con 15.000 y varios jefes de Administración y de Negociado con sueldos suculentos?

Porque todo no han de ser economías. Y no hay que olvidarse de que el presupuesto de gastos es la lista civil de la clase media, como dijo Maura.

En la lista de accionistas de la Compañía de Chartered para explotar algunos territorios en el Africa del Sur figuran, además de los individuos allegados á la familia real inglesa, 350 generales, coroneles y oficiales superiores, propietarios de periódicos, altos funcionarios é individuos de las Cámaras de los Lores y de los Comunes.

Y para que todos estos pajarracos puedan explotar á su sabor las minas del Transvaal, se están rompiendo el bautismo dos pueblos que se llaman cultos.

Pero han tenido la precaución de ponerse una careta: la del patriotismo.

Que todavía sirve para engañar á los bobos.

En unas minas de Virginia ha ocurrido una explosión, quedando sepultados 70 mineros.

Los accionistas sin novedad en su importante salud.

Y preparándose á embolsarse el dividendo que les corresponda.

Por el trabajo de no hacer nada.

En un mitin celebrado en Valencia por la Unión Nacional, Paraiso ha enaltecido las virtudes y honradez de la clase de dependientes, «que, más que tales, son los candidatos para el comercio de mañana».

¡Pero qué chirigotero es usted, D. Basilio! ¡Ah! también les ha felicitado «porque viven identificados con los intereses de los dueños».

A lo que estamos, tuerta.

Hay que defender los intereses del amo para ser los comerciantes de mañana.

Si antes no tienen la ocurrencia de morir de hambre.

También el Sr. Alba echó unos cuantos piropos á los dependientes de comercio.

Sin duda para que no se acuerden de que aun no les han concedido los nuevos regeneradores el descanso dominical.

Y continúen pacientemente veinte horas pegados al mostrador.

Mientras sus amos arreglan eso de la rebaja de las contribuciones.

Todavía hay soldados repatriados que no han cobrado sus alcances, ni aun después de aquel vergonzoso corte de cuentas que se conoce con el nombre de duro por mes.

Pero en cambio cobran con puntualidad las cruces pensionadas y sus entorchados los generales victoriosos que perdieron las colonias.

Lo cual nos parece muy equitativo.

Como que aun hay clases.

Las fiebres tifoideas que han «reinado» en Madrid han sido producidas, según el director de Sanidad, por las emanaciones de las alcantarillas y la acción de éstas sobre los viajes antiguos, cuyas cañerías están muy deterioradas, hallándose también estropeadas las del Lozoya.

Y como esto sólo puede remediarlo «el celo» de nuestro Ayuntamiento, ya podemos suscribirnos á tifoideas perpetuas.

Porque el interés de los que nos administran por la salud pública es tan grande, que ni siquiera se acuerdan de que también ellos beben agua.

El Sr. Bergamín ha leído en el Congreso un estado demostrativo de las cerillas que la Compañía monopolizadora sisa (el verbo robar le pareció sin duda poco parlamentario) en las cajas que expende al público.

Las cifras, tomadas aisladamente, parecen insignificantes (entre 16 y 35 cerillas

por caja); pero á la Compañía le representan la no despreciable cantidad de cinco millones de pesetas al año.

Que se reparten honradamente los accionistas, sin miedo de tropezar con la Guardia Civil.

La cual tiene bastante que hacer con reconcentrarse en las poblaciones cuando hay huelgas de obreros.

Mientras pasean en coche los ladrones que tienen buenas aldabas.

La Revista Blanca no se ha tomado el trabajo de refutar el artículo nuestro en que demostrábamos, contra sus repetidas afirmaciones, que los socialistas y no los ácratas son los que en España han organizado á los trabajadores en Sociedades de resistencia.

Y los que por ello han sufrido persecuciones de todo género.

De lo cual todavía los anarquistas están virgenes.

Lo que no opta para que se las echen de amantes de la organización.

Cuando les conviene.

Pero, en cambio, á La Revista no le parece bien que digamos que las organizaciones obreras esgrimirán también su fuerza contra el Estado, porque esto equivale á decir que las queremos emplear en hacer diputados á los jefes socialistas.

Que ya serían diputados si hubieran querido.

Lo cual no le cabe en la cabeza al pobre diablo que machaca sobre semejantes majaderías.

Sin duda porque él no hubiera sido capaz de rechazar un acta.

Consecuente con su teoría de que «el medio» convierte al hombre en un pillo de siete suelas.

Pero hay que reconocer que, haciendo deducciones, el artículo de Revista Blanca se deja atrás al personaje de Cabeza de Chorlito.

Porque es lo que él dice: habiendo declarado los socialistas que no se saldrán de las vías legales, resulta claro que sólo quieren emplear la fuerza de las Organizaciones obreras en hacer elecciones.

Que es, por lo visto, á lo que queda reducida la acción de un partido cuando no se sale de las vías legales.

Sin embargo, reconozcamos que La Revista tiene razón cuando dice que las Secciones de resistencia son puramente económicas y sólo de la lucha económica deben ocuparse.

Por eso, sin duda, los ácratas han reclamado el apoyo de las Secciones para pedir la revisión del proceso de Montjuich.

Y le reclama ahora para hacer la huelga general.

Porque ya se sabe que en el asunto de la revisión del proceso de Montjuich se trata de trabajar menos horas y ganar más jornal.

Lucha económica pura.

Joaquinito Rodajas, premio de lógica.

Esto «no empee» para que convengamos en que los ácratas son enemigos de pedir nada al Estado.

Sin perjuicio de escribir cartas á Silvela.

Porque esas cartas pueden no haber sido dirigidas al presidente del Consejo de Ministros, sino al amigo.

Como que acaso hayan jugado al peón cuando eran chiquitines.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

EXIGENCIAS OBRERAS

Así califican los patronos y sus interesados defensores las reclamaciones, generalmente modestas, de los obreros.

Que ellos—los explotadores—exijan jornadas de trabajo de 16, 18 y 20 horas; que impongan multas á los operarios que lleguen á la fábrica con retraso de algunos minutos; que satisfagan salarios mezquinos por rudas y penosas labores; que exploten inhumanamente á la mujer y al niño, y que lleven su tiranía hasta el extremo de limitar las veces que hay que beber agua ó ir al retrete, nada tiene de particular. Lo exige así la codicia burguesa, el afán de lucro, las ansias de enriquecerse, y todo, ante *tan nobles aspiraciones*, debe ser admitido.

Por el contrario: que el obrero trate de ganar uno ó dos reales más para ingerir en su cuerpo y en los de los individuos que constituyen su familia algunos gramos más de alimento; que quiera disminuir una ó dos horas su jornada para que la extenuación no le agote ó para dedicar algunos ratos á su familia ó á su instrucción; que reclame el pago de sus salarios semanal ó quincenalmente, porque de otro modo la usura de sus bastecedores le merma en grado escandaloso su ya reducido jornal; que, sintiendo herida su dignidad, exija que encargados y capataces le traten con buenos modos, ó que, viéndose humillado por duro régimen de fábrica, demande que éste se suavice un poco, y entonces hay que asombrarse; más aún, sentirse irritado al ver las pretensiones de los obreros.

Bueno que el que explota, el que no es útil, el que vive á costa de otro, estruje al productor; pero que el que trabaja, el que suda, el que crea la riqueza, pida un pedazo más de pan, alguna fatiga menos ó un poco de respeto para su persona, eso no puede menos de producir rabia y cólera.

Así discurren los explotadores; así razonan los que califican de exigencias las peticiones justas y moderadas de los hijos del trabajo.

El fundamento aparente que dan los patronos á su criterio egoísta y disparatado es el de que la producción sufre quebranto con las mejoras que reclaman los obreros.

Poco trabajo cuesta demostrar la falsedad de tal aserto.

Aun reducida hoy la explotación del hombre á siete horas diarias, los monopolizadores, esto es, los que compran la fuerza obrera acrecentarían enormemente sus capitales. ¿Adónde llega, cuando más, la reducción que de el tiempo de trabajo solicita hoy la casi totalidad de la clase obrera? A ocho horas. Muchos operarios piden solamente nueve, otros diez, y hay quien, como los obreros de los tranvías de Valencia, lucha para alcanzar 13 horas en otoño, invierno y primavera, y 15 en los meses de verano.

¿Por dónde se infiere con esto quebranto á la producción? ¿A qué burgueses puede arruinar la limitación de la jornada á los extremos indicados?

¿Y pueden perjudicar á la misma las reclamaciones de carácter moral, esto es, las que se refieren á que el obrero no sea peor tratado que la bestia en el taller, en la fábrica ó en la mina? ¿En qué daña á la producción no consentir la grosería de un director, las malas maneras de un encargado, las salvajadas de un capataz ó el injusto despido de uno ó más trabajadores? En nada, absolutamente en nada.

Los que dañan á la producción no son los obreros reclamando mejoras, sino los patronos mostrándose rutinarios ó empleando métodos de trabajos deficientes ó bárbaros.

En realidad, lo que escuece á los explotadores no es lo que alegan, sino que los obreros, valiéndose de la unión, se muestren otros de lo que antes eran, miren por sus intereses y no se sometan á cuanto aquéllos pretenden. Esta nueva conducta de los proletarios hace de sus casillas á los patronos y les hace juzgar como cosa insufrible lo que es muy natural: que los obreros mejoren sus condiciones de trabajo.

Por fortuna, se acostumarán. Si antes, por estar los asalariados desunidos, hacían ellos lo que les daba la gana; ahora, que la unión obrera es un hecho, tendrán que modificar algo su conducta, pues aunque continuarán explotando—hasta que el Poder caiga en manos del proletariado—tendrán que hacerlo en condiciones menos duras. Quiéran que no, aceptarán lo que ellos llaman *exigencias obreras*.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y pro-paga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, á su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

HUELGAS

En Madrid.

No han sufrido alteración alguna las huelgas de los carpinteros y ebanistas.

**

La que sostienen los canteros lleva marcha excelente.

Cada día es menor el número de huelguistas, esperándose que en plazo muy corto se hallen todos colocados.

Veremos después qué actitud adoptan los patronos.

**

La huelga de los fundidores ha entrado en una nueva fase.

La unión de los patronos se ha roto, habiendo pedido uno de ellos todo su personal.

Posible es que cuando salga este número otros industriales hayan hecho lo mismo, en cuyo caso la victoria total de los huelguistas no puede tardar en ser un hecho.

Lo mismo en este caso que en otros patentizase el gran poder de la unión obrera.

En Ferrol.

He aquí lo que nos participa nuestro corresponsal en este punto:

La huelga que con el patrono Ruza sostenía la Sociedad de Canteros ha terminado con la victoria de ésta.

El patrono, á más de acceder á la petición, ha satisfecho los jornales perdidos durante la huelga, que importan 142,25 pesetas.

La misma Sociedad sostiene ahora otra huelga con los patronos Salorio y Ventura Vázquez, que tienen á su cargo la construcción de una canaleta en la carretera del paseo del túnel.

El segundo de dichos patronos suspendió con fútil pretexto á los canteros. Se dirigió la Sociedad al Sr. Salorio, y éste contestó que volviesen al trabajo, pues ya procuraría él que no se cometiesen más informalidades; pero á los pocos días volvió á suceder lo mismo. Entonces la Sociedad declaró la huelga, que se sostendrá hasta que el Sr. Ventura dé la satisfacción debida y abone cuantos jornales se pierdan en el tiempo que la contienda dure.

La Sociedad de Carpinteros ha ganado la huelga que declaró al patrón Sr. Argas en el Couto.

Este burgués, que no hace mucho era un simple explotado, abusa extraordinariamente de sus obreros. El lunes de Carnaval no quiso que trabajasen sus operarios; el martes, á la una y media de la tarde, mandó la llave de la obra para que trabajasen solamente el encargado y un cuñado de dicho patrono, cosa que aquéllos no quisieron hacer; el miércoles tampoco les dejó trabajar, sin duda por gustarle á él que se divertieran; mas los obreros acudieron á la Sociedad, y ésta acordó que no volviesen al trabajo interin el burgués no les abonase los jornales de los días perdidos por culpa suya; cosa que hizo el Sr. Argas ante el temor de que sus intereses tuviesen más quebranto.

De creer es que esta lección corregirá un poco su carácter.

En San Juan de Nieva.

Gracias á estar organizados, han conseguido sin gran esfuerzo los trabajadores de este puerto establecer la jornada de ocho horas.

El día 4 debían celebrar junta general, mas los dueños de los cargaderos, queriendo, sin duda, ver si los desunían, mandaron que se trabajase todo el día.

La mayor parte no parecieron, acudiendo tan sólo 10 ó 12 no asociados. Al día siguiente, no sólo no fueron los que pertenecen á la Sociedad, sino que éstos evitaron que acudiesen aquéllos.

Semejante proceder ha hecho que los no asociados ingresen en la Sociedad pagando una multa de 5 pesetas y todos los recibos extendidos desde que la Asociación funciona, y que los explotadores renuncien á todo intento para dividir á dichos compañeros.

En Valencia.

Ha terminado la huelga de los obreros de los tranvías.

El resultado ha sido favorable para los huelguistas.

Los conductores se dividirán en tres clases, que percibirán 13, 12 y 10 reales, respectivamente.

Las horas de trabajo serán de trece en invierno y quince como máximo en verano, abonándoseles 25 céntimos por cada una que exceda, siendo voluntaria la prestación de este servicio.

Dispondrán de una hora para comer.

Disfrutarán de una fiesta y dos sustitutos por quincena.

Los cocheros quedan en las mismas condiciones.

Los peones ganarán 9 reales diarios y trabajarán nueve horas en invierno y diez en verano, disfrutando dos fiestas mensuales.

No serán responsables más que de las averías por su culpa ocasionadas, ni se les despedirá sin motivo justificado.

En Sallent.

Aunque se espera un pronto arreglo, la huelga de oficiales cerrajeros continúa.

Lo que éstos piden consiste: en que el salario se eleve 25 céntimos de peseta; el trabajo extraordinario, 50 céntimos; 1 peseta más por semana á los aprendices, y reducir á 56 horas la jornada semanal, que hasta aquí era de 60.

En Bilbao.

La huelga de los ebanistas ha adquirido mayores proporciones.

Quince dueños de taller, haciendo causa común con los cinco á quienes se les había declarado la huelga, cerraron sus establecimientos y echaron á la calle 86 obreros.

Esta astuta acción, que tenía por objeto privar de medios á los huelguistas, no ha producido el efecto que buscaban sus autores, pues de una parte han hecho que el número de ebanistas asociados sea mayor ahora que lo era al ocurrir la huelga, y de otra han despertado en los trabajadores el espíritu de solidaridad de tal modo, que ascienden á gran número los que ayudan pecuniariamente á los huelguistas.

La firmeza de éstos, así como su serenidad y su calma, son admirables. Decididos á lograr su propósito, que es bien modesto, ni cometen ninguna incorrección ni apelan á ridículos desplantes; bástales sólo con mostrarse enteros en la resistencia.

Todas las Sociedades de Bilbao han puesto sus fondos á disposición de ellos, y de Valladolid, Vitoria, Burgos, Santander, San Sebastián y otros puntos les han enviado auxilios.

Según hemos leído en un periódico burgués, un patrono ha accedido desde el pasado lunes á que la jornada en su casa sea de nueve horas.

Los huelguistas esperan que los demás patronos harán lo mismo quizá antes de mucho.

Nos alegraremos de que sea así.

En San Feliu de Torelló.

Se han declarado en huelga, pidiendo aumento de salario y rebaja de horas de trabajo, los obreros fundidores.

En Malgrat.

Siguen en huelga los aserradores mecánicos, que son auxiliados por las Sociedades obreras de Barcelona.

En Oviedo.

Llevaron ya varios días en huelga las operarias de la fábrica de cerillas de los señores San Román.

Reclaman las huelguistas un trato más humano del que se les venía dando y que se les abone un real por cada dos gruesas de cajas de cerillas, ó sea un aumento de *dos céntimos y medio* en cada gruesa.

Las ha obligado á dar este paso el maltrato que las daba D. Celso San Román y la dura explotación á que las tenía sometidas.

Para que se pueda formar una idea de ambas cosas, exponemos algunos datos.

Por cada 144 cajas que llenaban percibían diez céntimos, oscilando el salario semanal entre *ocho y veinticuatro reales*.

En el número de las operarias figuran niñas de seis y de ocho años.

Muchas veces se les hacía recomendar las cerillas de las 144 cajas, y si se habían equivocado en dos de más ó de menos, se les suspendía el trabajo ó se las multaba. Una semana con otra las multas ascendían de 10 á 15 pesetas.

Además, si concluían la tarea temprano, el fósforo estaba húmedo ó si hacía calor, tenían que estar paradas sin salir de la fábrica, ó las mandaban limpiar los cristales y las barras, sin que les pagasen nada por tales trabajos.

En una palabra, se trataba en dicha fábrica á las pobres mujeres de un modo horrible.

Han hecho perfectamente en rebelarse, y celebraremos muchísimo que venzan á tan crueles explotadores en la lucha que hoy sostienen con ellos.

En Lugones.

Según un telegrama de *El Imparcial*, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de construcciones industriales, por haberseles aumentado una hora de trabajo.

También dice el mismo periódico que los operarios de la fábrica de explosivos han abandonado el trabajo.

En Sabadell.

Los oficiales ebanistas de este punto han alcanzado la jornada de nueve horas.

La unión de dichos compañeros hizo casi

innecesaria la lucha. Varios patronos accedieron en seguida á la demanda, sin esperar á que sus obreros abandonasen el trabajo, otros se resistieron dos ó tres días y los menos llegaron á una semana.

En la pequeña lucha que han tenido que sostener los ebanistas han sido auxiliados pecuniariamente por la Federación Obrera.

En Vendrell.

Ha terminado la huelga que en esta localidad sostenían los obreros toneleros, pero, por lo que vemos en los periódicos burgueses, parece que no ha sido satisfactoriamente para los trabajadores.

Lo sentimos de todas veras.

En Igualada.

La huelga de los tintoreros ha terminado mediante un arreglo, en el que los huelguistas han logrado parte de lo que reclamaban.

En Barcelona.

A causa de haberse puesto en circulación unos carruajes eléctricos, en los cuales queda aislado el conductor y completamente á la intemperie, los empleados de la Compañía Anónima de Tranvía presentaron á la misma las siguientes reclamaciones:

1.^a Unificar en todas las líneas dependientes de dicha Compañía la jornada de trabajo, reduciéndola á diez horas diarias, divididas por dos intervalos de hora y media de descanso cada uno.

2.^a Unificar el salario de cocheros y conductores, fijándole en 5 pesetas diarias por individuo y abonándole además las vueltas extraordinarias, pagándoseles á razón de 50 céntimos de peseta cada una.

3.^a Que los conductores hagan sus liquidaciones en la misma moneda que recaudan, bien que entregando la calderilla en paquetes de 5 pesetas.

4.^a Que todos los suplentes puedan trabajar los mismos jornales.

5.^a Que no pueda ser despedido ningún empleado sin causa justificada.

6.^a Que se pague á los conductores el interés, á razón del 5 por 100 anual, de sus respectivos depósitos.

7.^a Organizar los relevos de suerte que el personal pueda ir á comer diariamente á las mismas horas, en periodos de treinta días consecutivos.

Y 8.^a Retirar de la circulación los coches de nuevo modelo, movidos por la electricidad, á menos de darles forma análoga á la de los primitivos.

La Compañía aceptó desde luego las reclamaciones 1.^a, 3.^a, 4.^a, 5.^a, 6.^a y 7.^a, diciendo respecto á la 2.^a que necesitaba consultar á la Junta Directiva de Londres, y en cuanto á la 8.^a, que daría inmediatamente orden á la Casa constructora para que se arreglasen con urgencia los carruajes.

Ante esta actitud razonable de la Compañía, los obreros acordaron dar por terminada la cuestión y reanudar el trabajo que habían suspendido.

La huelga duró solamente un día.

Felicitemos á dichos compañeros, no sólo por el triunfo conseguido, sino por la cordura que han demostrado en su breve contienda.

La antigua legislación del trabajo

EN CASTILLA

(Continuación.)

Establecido el deber de trabajar, el de presentarse los obreros desocupados en las plazas para ser alquilados y la duración de la jornada, la ley entra á regular la cuantía máxima, de los salarios, teniendo muy en cuenta así los precios de las cosas en las distintas comarcas—y acaso la mayor ó menor abundancia en ellas de brazos—, como la diferente duración de la jornada según la época del año—y quizá también la premura de las operaciones agrícolas en esas épocas.

Dice así el ordenamiento (1):

«Y porque en el mio señorío hay comarcas departidas de son más caras las viandas é las cosas en unas tierras que en otras, é hay departamento en el precio de las viandas ó en el precio de las otras cosas é menesteres, que pasen é se den desta manera que sigue.»

Recordamos por vía de paréntesis lo que se indicaba al comienzo de este epígrafe, esto es, que en los detalles de la cuantía de salarios y otros extremos nada esenciales

(1) Por olvido no hemos dicho que lo copiado lo está del libro de Sempere y Guarinos ya citado. Lo decimos porque acaso en él no se haya transcrito el Ordenamiento al pie de la letra, bien que las modificaciones introducidas sean levisimas y sólo alcancen al modo de escribir algunas palabras.

varía el Ordenamiento para cada región de Castilla.

Sigue la ley:
«Desde Burgos y en las comarcas de Castrojeriz, y de Palencia, y de Villadiego, y desde Palamuela con Zerezo y Valdesguava, é con Santo Domingo de Silos, é Dueñas, é Valladolid, é toda esta costera con allende el Duero é de Carrión, é de Saldaña, é de Sahagún, con estas comarcas y tierras, que se den á los precios que siguen:

»Que el manco que ha de servir con un par de acémilas cualesquier, que son para arar ó acarrear con carretas ó en otra manera cualquier, en soldada en días caniculares ó por todo el año, desta manera:

»Desde el día de San Juan de junio fasta el día de San Martín, seis cargas de pan, la mitad de trigo y la mitad de cebada.

»Desde el día de San Martín fasta el día de San Juan sesenta maravedis: por todo el año ciento y veynete maravedis, é esto al que más diere, é que les den el gobierno que es acostumbrado, é dende ayuso lo mejor que cada uno podiere.»

Y sigue el Ordenamiento ocupándose con iguales ó parecidos detalles del salario de los diversos obreros del campo, mandando que á quienes trabajan con bueyes—«por ser menor el trabajo»—se les de sólo cuatro cargas de pan desde San Juan á San Martín, cuarenta maravedis el resto del año y ochenta por todo el año, notándose excepciones justificadas.

Á establecer un sueldo sin distinción de épocas para los que guarden huertas (60 maravedis al año), y á los pastores de puercos, ovejas y vacas (60 maravedis por año los primeros y 80 los segundos, más 4 dineros por cada oveja al año y 4 maravedis por cada vaca que les den á guardar á más de las de su amo, bien entendido que en el contrato entra el gobierno, esto es, la manutención).

Si el gobierno y el trato que les dé el amo son malos, tienen los obreros derecho á reclamar á los jueces del lugar, y éstos pueden y deben obligar al amo á mejorarlos.

«Las acémilas con un hombre desde San Martín á Navidad, porque son los días pequeños, tres y medio maravedis por día, y desde Navidad á agosto cuatro maravedis por día.»

É á los obreros por arar ó cabar ó hacer otras labores, que les den por alquiler por cada día que labraren desde el día de San Martín fasta primero de marzo, 12 dineros á cada uno y vino delgado, según que es acostumbrado, y al podador, 14 dineros.»

Detengámonos aquí y estudiemos lo copiado.—JUAN JOSÉ MORATO.

UN CONGRESO REGIONAL

Cuando este número llegue á poder de nuestros abonados se habrá celebrado en Bilbao el primer Congreso regional de los socialistas vizcaínos, con el fin de constituir la Federación de las fuerzas de nuestro Partido en dicha provincia.

La creación de este organismo, que acusa la robustez que va adquiriendo el Partido Socialista Español en Vizcaya, ha de servir seguramente para acrecentar las fuerzas del mismo en aquella activa y bella región.

DESDE LA CORUÑA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Como prometí en mi carta del 26, voy á exponeros lo ocurrido en la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, con motivo del suceso á que me refería en mi anterior.

Los concejales Fariña y Pulpeiro, independiente el primero y republicano el segundo, protestan enérgicamente de lo ocurrido, criticando Fariña que mientras no haya Casas de socorro, no preste el Hospital auxilio al desgraciado que lo necesita, y demostrando Pulpeiro que el pretexto del alcalde de que no había camas era completamente falso, puesto que aquel día había seis desocupadas, y como acentuase sus censuras al alcalde, el Sr. Fontenla, que presidía, se opuso á que siguiese, por hallarse aquél ausente, ausencia estudiada desde luego; con lo cual quedó terminado el asunto, y en pie el acuerdo anterior.

Intervino luego en la discusión el Sr. Pereira, también republicano, quien, á juzgar por los comienzos, de permitírselo el presidente, habría hecho una acabada defensa del proceder antihumano del alcalde.

Como el Sr. Pereira dijo que el Ayuntamiento se veía en la necesidad de proceder de la manera acordada, es decir, no admitir

en el Hospital más enfermos que los de la población, en beneficio de la clase obrera, he de manifestarle que los trabajadores de La Coruña no le agradecen ese interés, puesto que en más de una ocasión han demostrado su solidaridad, no sólo con los de otros pueblos de España, sino también con los del Extranjero y, por lo tanto, tienen que protestar de que uno de su clase haya fallecido á la puerta del Hospital.

El Sr. Pereira, que siempre está diciendo que en el Hospital hay mucho que hacer, pero que la falta de recursos lo impide, pudo iniciar una suscripción pública, como la inició para realizar fiestas, sin duda porque con ella beneficiará á los burgueses, que son los que disfrutarán de los festejos. Sr. Pereira, la clase obrera empieza á ver claro, y en vez de palabras, quiere hechos: si quiere usted demostrar que efectivamente desea el mejoramiento de los trabajadores, influya con sus amigos para que depachen y aprueben la proposición de la jornada de ocho horas y un salario mínimo, que duerme en la Comisión. Mientras así no lo haga, creemos que lo de invocar la clase obrera en el salón de sesiones del Ayuntamiento no tiene otro objeto sino hacerse popular.

Para terminar, diré que el alcalde ha presentado la dimisión de su cargo, y que el gobernador lo ha entregado á los Tribunales, para que le exijan las responsabilidades debidas por lo ocurrido. Excusado será decir que no irá á la cárcel.—EL CORRESPONSAL. 1.º marzo 1900.

Unión General de Trabajadores.

Según *La Unión Obrera*, órgano oficial de la referida colectividad, forman ésta actualmente 69 Sociedades, compuestas por 14.737 individuos.

De esas Sociedades, 17, con 10.310 individuos, corresponden á Madrid; 11, con 760, á Bilbao; 5, con 155, á Barcelona; 3, con 92, á Burgos; 3, con 115, á Castellón; 4, con 1.070, á Gijón; 3, con 452, á Mataró; 2, con 50, á Orense; 2, con 420, á Oviedo; 2, con 172, á San Sebastián; 2, con 74, á Sitjes; 3, con 183, á Valencia; 4, con 297, á Valladolid; 1, con 183, á Baracaldo; 1, con 23, á Ferrol; 1, con 20, á Logroño; 1, con 25, á Manresa; 1, con 25, á Palma de Mallorca; 1, con 250, á San Salvador del Valle; 1, con 24, á Santander, y 1, con 60, á Sestao.

Además, han solicitado su ingreso: Sombreros filistas de Palma de Mallorca y Sociedad de Dependientes de Carbonería y Descargadores de carbón de Madrid.

La Unión Obrera publica también extractos de las sesiones de los últimos Congresos celebrados por la Unión General, lo recaudado durante el año 1899 en concepto de huelgas liquidadas y donativos (1.753,35 pesetas), lo pagado por igual concepto en el mismo año (1.057,50), en las que figuran un donativo de 250 pesetas á la Sociedad de Obreros de tranvías de Madrid y 100 á las conserveras de Vigo), lo recaudado por cuotas ordinarias en el pasado año (2.885,67 pesetas) y lo gastado en atenciones de la Unión en el mismo tiempo (2.273,45), algunas aclaraciones y los nombres de los individuos que componen el Comité Nacional.

Dado el movimiento obrero que hoy se nota en todas partes, la necesidad de unir las fuerzas asociadas y el interés que todas las Secciones de la Unión tienen porque ésta prospere, no es ilusorio esperar que aumenten en grado importante los elementos de la misma.

Ocho condenados más.

Ocho huelguistas de Altos Hornos han sido sentenciados por el Consejo de Guerra.

El delito que se atribuye á esos compañeros es el de insulto á la fuerza armada.

Como lo que en realidad han hecho los referidos huelguistas es defender la causa del trabajo, pedimos con interés á todos nuestros compañeros tomen parte en la suscripción que tenemos abierta, y que desde el número próximo comprenderá á las citadas víctimas del Tribunal burgués.

Practicar la solidaridad con los perseguidos y encarcelados por los servidores de la clase patronal, es el primer deber de todo obrero consciente.

DESDE SITJES

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El Ayuntamiento de esta localidad, compuesto de elementos burgueses y de gentes que sirven á éstos, tiene en el mayor abandono á sus empleados. Es frecuente que deba á los mismos el sueldo de dos y hasta de tres meses, lo cual constituye una enorme falta, porque esos empleados son trabajadores que si no cobran con regularidad tienen

necesariamente que empeñarse y sufrir privaciones.

Si esos concejales administraran bien, como pretendían hacer creer, no pasaría lo que denunciarnos, pues pagando el pueblo no fijos impuestos, ninguna atención debe estar desatendida, y menos la que se refiere al pago de los empleados del Municipio.

Concejales hay que en vez de atender al cumplimiento de su cargo, lo tienen completamente abandonado, aprovechándose otros de esto para influir por toda clase de medios y siempre con arreglo á sus particulares intereses.

Más de una vez, leyendo el *Eco de Sitjes*, que pasa por órgano del Municipio, he notado que algunos concejales brillan por su ausencia en no pocas sesiones, faltando así al deber que se han impuesto al aceptar la concejalia.

Conviene que el público, enterándose de todo lo que dejo dicho, tome con interés lo que se refiere á la Administración municipal, pues de que ésta marche como al presente, es decir, verdaderamente desordenada, resultan perjuicios para la generalidad, y singularmente para los trabajadores.

Como hay bastante que decir de este Ayuntamiento, es posible que, si tengo lugar, os comunique pronto algunas cosas.—UN CAP VERT.

4 marzo 1900.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—«La Emancipadora», Sociedad de Dependientes de carbonería y Descargadores de carbón, acordó en su última junta general ingresar en la Unión General de Trabajadores y suscribirse á EL SOCIALISTA.

También nombró vocal al compañero José López y eligió á los individuos que han de formar la Comisión Revisora de Cuentas.

Esta Sociedad se compone de 180 afiliados. —La Sociedad de Albañiles «El Trabajo», en su última junta general, tomó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Entregar semanalmente á los fundidores en huelga 100 pesetas en calidad de préstamo y 25 como donativo, y hacer lo propio con los canteros;

Celebrar la fiesta de 1.º de Mayo no acudiendo ningún individuo al trabajo;

Redactar unas bases para constituir una Federación Local del ramo de construcción;

Y que al finalizar el corriente mes los que, no habiendo sido socios, quieran ingresar en la Sociedad, abonen de entrada una cuota de 15 pesetas, y de 20 los que ingresen habiendo ya pertenecido á la misma.

—La Sociedad de Carpinteros de taller, en junta general celebrada el 11 del corriente, acordó que los individuos que soliciten el ingreso abonen 5 pesetas de cuota de entrada, más el débito que tuvieran en la Sociedad al irse de ella. Asimismo acordó entregar 50 pesetas en calidad de donativo á la viuda de un socio que se encuentra en situación muy aflictiva, y expulsar á Tomás Añena Pérez por haber roto y pisoteado el Reglamento de la Sociedad en plena junta general.

Después se renovaron la Junta Directiva y los demás cargos, que dió el resultado siguiente:

Junta Directiva: Nicolás Fernández, presidente.—Juan Caballero, vicepresidente.—Pío Sarda, secretario 1.º.—Julian Alonso, ídem 2.º.—Benito Vega, tesorero.—José Galindo, contador.—Agustín González, Antonio Fernández, José Mousell, Manuel Castillo y Eugenio García Santana, vocales.

Mesa de Discusión: Juan Serna, presidente. Pablo del Cerro, vicepresidente.—Manuel Villar y Angel Labrador, secretarios.

Comisión Revisora: Enrique González, Tomás Gutiérrez, Jesús Brihuega, José Laguna é Isidoro Alonso.

Consejero para la Casa del Pueblo: Miguel Cano.

—En la última junta celebrada por la Asociación del Arte de Imprimir, después de tomar acuerdos sobre algunos puntos de poca importancia, se renovó la mitad de la Junta Directiva, la Mesa de Discusión y la Comisión Revisora de Cuentas, eligiéndose además presidente, vicepresidente y un vocal para el Comité Central de la Federación Tipográfica y vocal para el Comité de la Unión de Trabajadores.

Esta Sociedad continúa aumentando sus fuerzas, siendo raro el día que no registra alguna alta.

—La Sociedad de Coheros tenía á fines de febrero último 5.915,15 pesetas.

En la misma han ingresado en el presente mes 48 individuos.

—El sábado último se celebró en el Teatro Barbieri el mitin organizado por la Sociedad de Obreros de ferrocarriles del Mediodía.

El referido Teatro fué pequeño para contener el número de trabajadores que á él acudió, por lo cual muchos quedaron fuera.

El acto empezó á las nueve de la noche y terminó á las once y media.

Usaron de la palabra, en representación de algunas Sociedades del Centro Obrero, los compañeros Caballero, Barrios, Eleuterio, Cano, Bolonio, y de la Sociedad de Ferroca-

riles Lacasa, Pedraza y Fernández, que expusieron los beneficios que produce la asociación y recomendaron la unión más estrecha entre todos los explotados para mejorar su suerte. Todos ellos fueron muy aplaudidos.

Nuestro amigo Iglesias, que había sido invitado á usar de la palabra, no pudo hacerlo por estar acatarrado.

En el mitin hubo representaciones de los obreros de ferrocarriles de todas las líneas.

Esta Sociedad se compone actualmente de más de 1.400 individuos, y espérase que llegue á 2.000 con la propaganda hecha en la reunión del sábado y también que en plazo breve ascienda á 10.000, pues los obreros de toda la línea muestran deseos de asociarse.

Felicitemos á estos compañeros por su buena marcha y les recomendamos constancia para alcanzar los nobles fines que persiguen.

Salamanca.—La Sociedad de Carpinteros ha remitido á sus compañeros de Madrid en huelga 32,25 pesetas, 25 de la Caja y 7,25 de una suscripción. Esta sigue abierta.

Gijón.—La Sociedad de Obreros panaderos, en su última asamblea, ha renovado la Junta Directiva, que ha quedado formada por los siguientes compañeros:

Mannel Rodríguez, presidente.—Crisanto Cortina, vicepresidente.—Constantino Fernández, contador.—Rafael Alvarez, secretario.—Juan Fernández, tesorero.—Celestino Prado, Segundo Vergara, Isidoro Sánchez y José Montes, vocales.

Para la Comisión Revisora han sido nombrados: Braulio Vázquez, Ricardo Meana, José Pérez y Aurelio Villa.

La correspondencia se dirigirá á Rafael Alvarez, Dindurra, 36.

—El primer domingo de abril se celebrará con una jira la conquista de la jornada de ocho horas por las Sociedades de Carpinteros, Albañiles, Mamposteros y Peones.

—Se va á organizar un Orfeón Obrero.

—Hace pocos días se han constituido en Sociedad de resistencia los carreteros y los chocolateros.

—En la Sociedad de carreros y barrenderos municipales han ingresado en masa los dependientes de consumo.

—La Sociedad de Alfareros ha acordado en su última asamblea:

Adherirse al acto de conmemorar la *Commune* de París;

Llamar á un concurso para que visite los talleres y se informe sobre la higiene de éstos;

Y nombrar una Comisión que se encargue de reclamar al patrono el cumplimiento de la Ley de Accidentes del trabajo á favor de un compañero que se ha lastimado en la fábrica.

—El Comité del Centro Obrero ha publicado un escrito en la prensa gijonesa protestando de la frecuencia con que se cometen hechos criminales en aquella villa, culpando de ello á la clase privilegiada y aconsejando á los trabajadores que se aparten de los centros del vicio y de la corrupción.

Villalegre.—Los obreros de la fábrica de azúcar se han constituido en Sociedad de resistencia.

Avilés.—La Agrupación Socialista ha acordado conmemorar con un modesto te el aniversario de la *Commune*.

Sama.—Se ha verificado en este punto una reunión, en la que usaron de la palabra nuestros amigos Llana, Rodríguez y Vigil, que encarecieron las ventajas que la unión original y expusieron los peligros á que están expuestos los obreros que viven disgregados.

Los discursos de dichos compañeros fueron muy aplaudidos.

Bilbao.—La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros zapateros, á más de comunicarnos que ha acordado tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario, nos manifiesta que hará todo lo posible por colocar el mayor número de ellas.

—Han auxiliado á los moldeadores de Madrid: con 50 pesetas los Moldeadores de Vizcaya; con 10 los Canteros; con 5 los Albañiles, y con otras 5 los Peones.

—A los canteros de Madrid les han enviado 10 pesetas los Caldereros de Vizcaya y otras 10 los Peones.

Los mismos Caldereros han auxiliado á los Carpinteros de taller de Madrid con 10 pesetas.

—La Junta Directiva de la Sociedad de Peones ha acordado contribuir con 10 pesetas al sostenimiento de los ebanistas bilbaínos y abrir una suscripción con el mismo objeto.

—Los Sres. Dotesio, Lucena y Compañía han concedido espontáneamente á los obreros de su imprenta la jornada de nueve horas.

—Tendrán imitadoras en los demás industriales de la Imprenta?

—La Sociedad de Forjadores y Martilladores ha acordado tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA, enviar 10 pesetas á los fundidores de Madrid y conceder un plazo de seis meses á los individuos que se hallan atrasados en el pago de cuotas para que las hagan efectivas.

La Junta Directiva de dicha Sociedad la componen los siguientes compañeros:

Eulogio Gutiérrez, presidente.—M. S. C., vicepresidente.—Benito Acedo, secretario.—Julian Martínez, tesorero.—José Erasquin, contador.—Mamerto Albaras y José Molinero, vocales.

—Para constituirse en Sociedad de resistencia han celebrado una reunión los trabajadores en vidrio.

—A propuesta de los concejales socialistas el Ayuntamiento de Bilbao ha acordado pedir

al Gobierno que restablezca en aquella provincia las garantías constitucionales.

—La Agrupación Socialista celebrará el XXIX aniversario de la *Commune* con una función teatral.

El producto de ésta le destinará a tomar acciones de EL SOCIALISTA.

Puebla de Cazalla.—Los miembros del Partido en esta localidad no sólo trabajan por aumentar las filas de su Agrupación, sino que están haciendo gestiones muy activas para que en los pueblos inmediatos se constituyan Agrupaciones Socialistas.

Trubia.—La Agrupación Socialista de este punto, además de acordar, según ya hemos dicho, tomar 100 acciones de EL SOCIALISTA, ha resuelto abrir una suscripción con dicho objeto.

Ortuella.—En junta general ordinaria celebrada por la Sociedad Cooperativa de Consumos «La Hormiga» se acordó adquirir 100 acciones de EL SOCIALISTA diario y abrir una suscripción con el mismo fin.

Esta Sociedad ha resuelto por unanimidad expulsar de la misma a *Pascual Guiney y Rivas*, cajero que fué de ella, por haber dejado un descubierto de 963 pesetas 75 céntimos, pedir que se publique su nombre en los periódicos socialistas y fijar carteles donde conste aquél en todas las dependencias de la Cooperativa.

Ferrol.—Nuestro corresponsal en este punto nos comunica lo siguiente:

«La Sociedad de Canteros ha emitido a sus compañeros de Pontevedra que están en huelga 100 pesetas.

«La cantidad enviada por la Sociedad de Carpinteros a los canteros de Madrid no fué, como equivocadamente dije, de 25 pesetas, sino de 50.

«Los Peones han decidido reingresar en la Unión General.

«Esta Sociedad y la de Canteros han acordado tomar parte en la fiesta que para celebrar el aniversario de la *Commune* organizará la Agrupación Socialista, y a cuyo acto han sido invitadas por ésta.

«La de Carpinteros, so pretexto de que es un acto político, no ha aceptado la invitación. Esto es obra de los elementos libertarios, que han combatido la celebración de aquel hecho histórico, dejando, por cierto, muy mal parados a sus correligionarios de otros puntos, que conmemoran la insurrección parisiense como un acto revolucionario.

«Llamo la atención de los compañeros carpinteros para que no se dejen llevar por el camino de la desorganización, que es por el que siempre han querido hacer marchar los anarquistas a las organizaciones en que han penetrado.

«Además, no olviden que los que trabajan por separar a dicha Sociedad de la Unión General diciendo que ésta es socialista porque lo son Iglesias y Quejido, carecen de lógica para argüir así, puesto que en la Junta Directiva de la Sociedad de Carpinteros hay tres anarquistas, uno de ellos el secretario, y sin embargo, esta Sociedad no tiene semejante carácter.»

San Sebastián.—Varios socialistas de esta localidad han remitido 11,75 pesetas a los fundidores de Madrid en huelga.

Iábita.—Se está iniciando en esta localidad un excelente y poderoso movimiento de organización obrera. Los pintores están redactando el Reglamento de su Sociedad y a éstos seguirán otros oficios.

Para ayudar y alentar este movimiento, nuestros correligionarios celebrarán muy pronto una reunión de propaganda societaria con el concurso del compañero Martínez Andrés, de Valencia.

Granada.—Para tratar de asuntos concernientes a sus intereses se han reunido los canteros y marmolistas.

Mataró.—La Sociedad de Anudadores y Ayudantes ha tomado 25 acciones para hacer EL SOCIALISTA diario.

Esta misma Sociedad ha auxiliado con 7 pesetas 50 céntimos a los moldeadores en huelga de Madrid y con igual cantidad a los carpinteros de taller del mismo punto.

Barcelona.—Ha quedado definitivamente constituida la Sociedad de vendedores de periódicos.

Castellón.—La Agrupación Socialista se propone conmemorar la célebre fecha del 18 de marzo de 1871 celebrando un mitin, al que ha invitado, para que haga uso de la palabra, al compañero Salvador Gascó.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista ha adquirido 57 acciones de EL SOCIALISTA.

En su última sesión acordó celebrar dos reuniones públicas al mes, una de carácter político y otro societario, usando en ellas de la palabra los compañeros Muñoz, González, Antonio Jiménez, Ramírez y Francisco Jiménez.

Están en organización los oficiales alparateros.

Valencia.—La Agrupación Socialista hace trabajos importantes a fin de dar la mayor brillantez a la conmemoración de la *Commune*. En el caso de no hallar entorpecimientos, se celebrará en el salón columnario de la histórica Lonja, y si los hubiese, verificará una velada en el Centro Obrero.

—El Comité de este Centro ha quedado constituido en la siguiente forma:

F. Martínez Andreu, presidente.—Manuel Cases, vicepresidente.—Luis Fambuena, secretario general.—Francisco Marco, secreta-

rio 2.º.—Vicente Leandro, secretario 3.º.—Luis Laguarda, contador.—Emilio Violat, tesoro.—J. Biosca, F. López, T. Ibarra, S. Gascó, J. Aguilar, J. Contreras y A. Amadeo, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Luis Fambuena, calle del Palomar, 10, principal.

—La Sociedad de Broncistas y Lampisteros se reunirá en breve para elegir Junta Directiva.

—También se reunirán los obreros de las fábricas de cervezas y gaseosas con igual objeto.

—La Sociedad de Caldereros de máquinas se ha reunido con el propio fin.

Carmona.—Con cerca de un centenar de individuos se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista, que ha elegido para formar Comité a los siguientes compañeros:

Manuel Iñiguez, presidente.—Juan Castañón, vicepresidente.—Juan Mancera, secretario.—Manuel González, tesorero.—Juan J. Pérez, Manuel Fernández y José Francos, vocales.

Este Comité saluda a todos los que luchan por la emancipación de la clase obrera.

Vigo.—Se ha constituido la Sociedad de Obreros peones, a la que pertenecen cuantos se dedican al peonaje en obras, fábricas y talleres.

—Está en organización la Sociedad de Estivadores de la bahía.

—Entre los tipógrafos y hojalateros agítase la idea de organizar sus respectivas Sociedades.

EXTERIOR

FRANCIA.—El diputado socialista belga Vandervelde ha dado en París, en el domicilio de las Sociedades Sabias, una conferencia sobre el Socialismo y el Colectivismo.

El célebre diputado por Charleroi ha hecho una luminosa crítica de la sociedad capitalista, mostrando con infinidad de ejemplos la evolución económica, que, a despecho de vanas apariencias, pone en las manos de unos cuantos toda la riqueza industrial, comercial y agrícola, y reduce al mayor número, a la inmensa multitud, a un estado de servidumbre que solamente el Socialismo hará desaparecer.

El orador fué extraordinariamente aplaudido lo mismo durante su discurso que al terminar éste.

—Ha terminado sus tareas el Congreso de los obreros y empleados de los ferrocarriles.

Entre otros importantes acuerdos, ha tomado el de que se cree en el Ministerio de Obras públicas una Comisión de 18 individuos con el título de inspectores árbitros de los ferrocarriles. Los miembros de esa Comisión deberán ser propuestos por un Congreso de delegados del Sindicato Nacional de los Ferrocarriles.

—Hace pocos días se ha celebrado en París la fiesta inaugural de la Universidad popular del 1.º y 2.º distritos. En ella tomaron parte Allemane, Jaurès y Anatole France.

—Millerand, ministro de Comercio, acaba de presentar a la Cámara de Diputados un proyecto de ley pidiendo un crédito provisional de 350.000 francos para atender a las víctimas de accidentes del trabajo ocurridas durante el mes de junio último.

—Cuando ya se consideraba terminada satisfactoriamente para los obreros la huelga de los tejedores de San Quintín, una nueva informalidad de los patronos ha obligado a aquéllos a reanudar la lucha, que se disponen a sostener con gran energía hasta que los explotadores accedan formalmente a sus deseos.

—Continúa la huelga de los mineros de Carmaux. El jefe del Gobierno les ha prometido influir en el ánimo de la Compañía para que acepte una solución beneficiosa para los huelguistas.

Por consecuencia de las maniobras de la Compañía, ha podido producirse una colisión entre los empleados que están a la devoción de aquélla y los mineros. La sensatez de éstos la ha evitado.

—En Moulin-Bleu se han declarado en huelga 1.100 tejedores de la fábrica Saint-Frères.

Reclaman aumento de salario.

—Prosigue la huelga de los gorreros de Troyes. En un concierto en Romilly a favor de los huelguistas se han reunido más de 2.000 francos.

—Los tejedores de Montchanin sostienen briosamente su huelga, que cuenta más de tres meses.

A los diputados socialistas Krauss y Sauvaget, que estaban con ellos, para ayudarles en cuanto fuera menester, va a suplirles su compañero Fournière, delegado por el Consejo General del Partido Socialista.

BELGICA.—A consecuencia de haber abofeteado en pleno Parlamento al diputado clerical Carton de Wiart por haber dirigido insultos a los diputados del Partido Obrero, ha sido llevado ante los Tribunales nuestro correligionario Demblon, diputado por Lieja.

—El paro forzoso de los metalurgistas de Amberes continúa.

El Pueblo, órgano del Partido Obrero, ha hecho una nueva excitación al proletariado belga para que acuda en auxilio de ellos.

AUSTRIA.—Siguen la huelga de los mineros de Bohemia, Moravia y Silesia.

Los de Galicia se declararon en huelga reclamando algunas mejoras, y han obtenido un aumento en el salario de 10 por 100.

El producto de las colectas hechas a favor de los mineros huelguistas por la Comisión General de las Sociedades austriacas y por

el órgano de los socialistas *Arbeiter Zeitung* (*Gaceta Obrera*), de Viena, ascendía en el último lunes a 274.000 pesetas.

—En Praga se ha verificado una manifestación de simpatía a los mineros. Los manifestantes de 8.000.

INGLATERRA.—Se ha celebrado en Londres un Congreso de organizaciones societarias y socialistas para acordar una acción parlamentaria común.

De 180 delegados que han compuesto dicho Congreso, 118 correspondían a 68 Sociedades obreras, que están formadas por 545.316 individuos; 7 al Partido Independiente del Trabajo, compuesto por 13.000 adherentes; 4 a la Federación Democrática Socialista, que tiene 9.000 afiliados, y 1 a la Sociedad Fabiana, formada por 861 individuos.

Después de una amplia discusión y de haberse rechazado varias proposiciones, se aprobó la siguiente, formulada por Keir Hardie:

«La Asamblea opina que la representación obrera en el Parlamento debe componerse de personas que sean simpáticas a la causa obrera y que, en las elecciones, hayan sido propuestas y sostenidas por una de las organizaciones representadas en el Congreso.

«Además, el Congreso se declara partidario de que se constituya en el Parlamento un Grupo Obrero independiente. Este Grupo, aparte de otros deberes, tendrá el de ayudar a todo partido que procure obtener reformas beneficiosas a la clase obrera ó que se oponga a la adopción de medidas perjudiciales a la misma clase.»

Después ha procedido el Congreso a la votación de la Comisión Ejecutiva de la nueva Organización. Dicha Comisión se compondrá de 12 individuos: 7 por las Sociedades obreras, 2 por el Partido Independiente del Trabajo, 2 por la Federación Democrática Socialista y 1 por la Sociedad Fabiana. Esta Comisión es interina. La definitiva se nombrará en el momento que la nueva Organización esté completamente formada.

Los deberes de la Comisión serán: sostener relaciones con las Sociedades obreras y las Organizaciones socialistas constituidas nacionalmente, presentar las candidaturas obreras, convocar todos los años, en el mes de febrero, un Congreso anual de representantes de la nueva Organización, y presentar todos los años un informe al Congreso general de las *Trades Unions*.

Cada organización que se adhiera a esta Federación de fuerzas societarias y socialistas satisfará a la Comisión anualmente media libra (12,50 pesetas) por cada 1.000 miembros.

Esta Federación no se constituirá definitivamente hasta el próximo Congreso, al que serán invitadas todas las Sociedades que no haya enviado representante al que acaba de verificarse. El principio de representación será de un delegado por cada 25.000 adheridos.

ALEMANIA.—El Ministerio prusiano acaba de recoger la licencia al ciudadano Arons para enseñar en la Universidad de Berlín.

Los motivos en que se ha fundado la sentencia son éstos:

«Según declaración del inculcado, resulta exacto que pertenece al Partido Demócrata Socialista, que apoya las aspiraciones de éste y que hace propaganda pública. La autoridad disciplinaria de primera instancia (la Facultad) considera que haciendo esto el inculcado no hace nada que sea incompatible con su estado, desde el momento que su agitación la efectúa con tacto y miramiento, absteniéndose de formular imputaciones injustas y falsas y de dirigir ataques odiosos.

«No es posible adoptar esta opinión. El Partido Demócrata Socialista tiende a derribar el orden actual con ayuda de la clase obrera poseedora del Poder político. La propaganda consciente en favor de esos esfuerzos es incompatible con la posición de un profesor que enseña en una Universidad real y con el deber que tiene de hacer que los jóvenes que a ella acudan sean capaces de entrar en las diferentes ramas del servicio del Estado y de la Iglesia.» (Párrafo 1.º de los Estatutos de la Universidad de Berlín.)

«Un profesor universitario que hace causa común con los adversarios del actual orden social es indigno de la confianza que exige su función.»

El ciudadano Arons explicaba en la Universidad de Berlín un curso de Física matemática.

Todos los documentos relativos a este asunto, que ha tenido en Alemania gran resonancia, se han publicado en folletos.

El Partido Socialista piensa responder a esa sentencia del Ministerio prusiano votando en la primera vacante que haya en el Reichstag al ciudadano Arons.

—Los días 17 y 18 del corriente se celebrará en Dresde el Congreso del Partido Socialista Sajón. El asunto principal de este Congreso será la confección de un nuevo programa municipal.

REMITIDO

Habiendo publicado *La Protesta*, periódico anarquista de Valladolid, una carta de Bilbao, en la que se calumnia vilmente a nuestros correligionarios Perezagua y Toribio Pascual, éste ha enviado al antedicho semanario el siguiente escrito:

Sr. Director de *La Protesta*.—Valladolid. Por el último número de LA LUCHA DE

CLASES, semanario socialista de Bilbao, me he enterado de que un malvado que oculta su nombre con el honroso título de *Un Obrero*, ha estimado conveniente matar sus ocios llenando la pala de la calumnia para después ir a descargarla en las columnas del periódico que usted dirige.

La labor, en verdad, no puede ser más meritosa y loable si se tiene en cuenta que la traición, el ataque artero y aleoso y la desconsideración hacia los que sufren persecuciones de la justicia burguesa, tienen su asiento en el régimen capitalista.

Recluido en esta cárcel, y no ciertamente por atacar a trabajadores, como hace *Un Obrero* que de mi oscura persona se ha ocupado, sino por todo lo contrario, por defenderlos, sólo me ha sido dable conocer algunos párrafos, por haberlos reproducido LA LUCHA, de la carta difamatoria que dicho *Obrero*... ó lo que sea remitió a *La Protesta*, y como en ella se dice que «Toribio Pascual, ex concejal como el anterior (alude a mi amigo Perezagua, a quien también ataca valientemente el comunicante), se llevó en su huida a Francia los fondos de las Sociedades de resistencia ó del Comité Socialista», me veo en el caso de rechazar esta indigna falsedad apelando al testimonio de las referidas Sociedades y Comité Socialista para destruir tan calumniosa especie.

No fué nunca noble el hacer uso de la calumnia para descargar rencores; pero menos lo es el ocultarse en la sombra del anonimato para acometer impunemente a hombres que están sujetos a régimen penitenciario. Quien así procede revela tener sentimientos inferiores a la hampa social.

Si usted es amante de la justicia, espero, señor director, dará cabida a las precedentes líneas como vindicación de mi honra ultrajada.—TORIBIO PASCUAL.

Cárcel de Bilbao, 5 de marzo de 1900.

INTERESANTE

A fin de no ocupar demasiado espacio, necesario para dar cuenta del creciente movimiento obrero en nuestro país, recomendamos a todas las colectividades del Partido que nos den cuenta en términos breves, si no lo pueden hacer telegráficamente, de los actos que verifiquen en honor de la memorable jornada del 18 de marzo de 1871.

SUSCRIPCION

a favor

de los compañeros Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica é Iturbe, condenados injustamente a prisión.

	Pesetas.
Suma anterior.....	358,60
Madrid.	
T. Diaz, 0,25.—V. de la Fuente, 0,25.	
B. Almazán, 0,25.—P. González, 0,50.—P. Lecroisey, 0,25.—S. Sánchez, 0,50.—Colecta hecha después de una conferencia, 2,20.—Amparo Meliá, 0,75.—P. Iglesias, 0,75.	
Morato, 0,25.—M. Gala, 0,25.—V. Sáenz, 2.—Recaudado por Guijarro, 0,75.—F. Herrero, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—M. Pazos, 0,50.—M. Gala, 0,25.—R. Jimeno, 0,25.	
B. Grau, 0,25.—P. García, 0,25.—F. González, 0,25.—E. Morales, 0,25.—M. Hernández, 0,25.—B. Tarrero, 0,30.—Lumbreras, 0,25..	12,25
Valencia.	
Un obrero.....	0,15
Cuenca.	
Un zapatero.....	2,00
Alicante.	
E. Aracil.....	1,00
TOTAL.....	374,00

HIMNOS SOCIALISTAS

El Orfeón Socialista de Bilbao acaba de publicar un folleto (primera colección) que contiene cinco himnos (música y letra en excelentes grabados), todos ellos para orfeón a tres y cuatro voces, y cuya copia a mano y armonización es obra del inteligente músico Lesmes Corral.

Los títulos de dichos himnos son éstos: «La Unión», «A las urnas», «Glorias del Pueblo», «A los mártires de la *Commune*» y «La Internacional».

Este último himno es uno de los más populares en Francia y Bélgica.

Se vende cada ejemplar de dicho folleto a 25 céntimos, y adquiriendo de 25 en adelante se obtiene un descuento de 16 por 100.

El pago será adelantado.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1